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坦誠相見坦誠相見 肝膽相照肝膽相照

真誠交諍友真誠交諍友

求真務實為群眾

今年元旦剛過沒幾天，地處青
藏高原東端的四川省甘孜藏族自治
州還籠罩在嚴寒之中。康定縣塔公
鄉江巴村的扎西卓瑪老人家裡走進
了一位遠來的客人，他就是50多天
前剛剛當選為中共中央政治局常委
的俞正聲。

1月6日，俞正聲飛抵海拔4200多
米的甘孜州康定貢嘎機場，隨即開
始在這個新中國第一個少數民族自
治州的調研工作。

坐在扎西卓瑪身邊，抱可愛
的孩子，俞正聲和老人話起家常。
次日，他又冒雪來到爐城鎮老榆林
村，看望因丈夫患尿毒症而致貧的
村民曲初。

在甘孜州這個集中連片貧困地
區，俞正聲不顧舟車勞頓，一路訪
民生、問民情，更在一路思索。

在與甘孜州縣幹部座談時，俞
正聲沒有泛泛而談，提出的要求很
具體、很實在，就像開了一個 「藥
方子」：積極發展中高等職業教育
，以提高年輕人在就業市場上的競
爭力；在內地為藏區勞動力多創造
一些就業崗位，以就業帶動家庭增
收……

中共十八大後，俞正聲承擔起
新的責任。在他這段日子的時間表
中，民族、宗教工作佔據了顯著位
置。

今年1月下旬，俞正聲走訪了在
京的全國性宗教團體。春節前幾天，他又邀請宗
教團體負責人到中南海座談，代表中共中央和習
近平總書記向全國宗教界人士和廣大信教群眾表
示新春祝福。俞正聲還要求各級黨委、政府注意
關心宗教團體的困難和信教群眾的生活，確保廣
大信教群眾過上歡樂、祥和的節日。

情真意切的牽掛，無微不至的關懷，為的是
中華民族大家庭和愛國統一戰線的團結與凝聚。

團結和民主是中國人民政治協商會議的兩大
主題。對此，俞正聲有深切的體認。去年底的
全國統戰部長會議上，他的一段論述令人印象深
刻： 「要正確處理一致性和多樣性的關係，始終
堅持並不斷增進共識，以博大的胸懷對待不同黨
派、民族、階層、宗教信仰者以及不同社會制度
下的廣大成員，實現和而不同基礎上的團結。」

（新華社）

言談舉止中透儒雅之風，俞正聲是一
位學者型的領導。籍貫浙江紹興的他1945年
出生在中國革命聖地延安，哈爾濱軍事工程
學院畢業後，曾做過16年的技術工作。

他先後擔任中國殘疾人福利基金會負責
人，煙台市長及青島市長、市委書記，建設
部部長，湖北省委書記，上海市委書記。自
2002年進入中共中央政治局任十六屆、十七
屆中央政治局委員。

「多做實事，多解決問題，不求波瀾壯
闊，但求無愧於國家，無愧於人民」，是俞
正聲的從政信條。求真務實，真抓實幹，是

俞正聲給人留下的最深刻印象。而人民政協
職能的發揮正需要建立在深入調查研究、密
切結合實際、廣泛聯繫群眾的基礎之上。

輕車簡從的調研考察是俞正聲的一種工
作方式。俞正聲講話往往不用稿子，調研不
喜歡聽彙報，而是自己直接提問。他要求信
訪部門和秘書，凡內容扎實、尖銳反映問題
的群眾來信必須讓他過目。

在市民眼中，俞正聲沒有架子，座車不
設特殊號牌，外出時要求警車在後尾隨不擾
民，走在路上和環衛工人、遊客隨意攀談，
很多老百姓喜歡叫他 「老俞」……而在一些

幹部眼中，俞正聲很嚴厲，遇事總要盤根問
底。

俞正聲是個書迷，逛書店、轉書攤，是
他忙中偷閒的嗜好。已有多年網齡的俞正聲
，每天都會上網看新聞。

俞正聲的父母親都曾擔任新中國省部級
領導。其夫人張志凱現已退休，他們育有一
子。以前在工作之餘，俞正聲有時也會上街
買菜，有空時也會自己下廚。儘管他已是一
個比較地道的北方人，但他依然鍾情南方
菜。

（新華社）

今年2月，俞正聲出席2013年對台工作會議，在
談到 「為台灣同胞多做實事、多辦好事」時，他提
及一件關於大閘蟹的 「大事」─上海連續第二年
向台灣苗栗縣輸出大閘蟹苗和專利養殖技術，以幫
助當地發展觀光農業，滿足台灣饕客的味蕾。

100萬隻蟹苗雖小，但俞正聲認為這是 「兩岸友
好合作的大事」。

在地方擔任「一把手」時，俞正聲一直非常重視
台商權益保護的問題，把台胞關切始終掛在心上。

他主政上海期間，適逢國際金融危機蔓延，台
資企業和其他各類企業一樣遭受了很大衝擊，大陸
出口企業的 「領頭羊」之一台資廣達電腦也未能倖
免。令廣達董事長黃健堂驚訝的是，在企業出口 「
最危難」的時刻，俞正聲一對一地約見了他。

「一見到我，他就問 『有哪些困難，不好意思
開口的也要說一說』，這句話今天想起來，還是很
溫暖。」黃健堂回憶。

去年3月的一天，俞正聲悄悄來到台資企業吉富

新能源位於市郊的工廠，在生產線上與工人們交流
了近一小時。這樣的微服私訪對他而言已不是第一
次了。

「他姿態很謙和，懂太陽能和薄膜技術，鼓勵
台商探索高新科技、鼓勵企業轉型。而且他一定會
對企業提出的問題回電、回訪。我覺得，在技術上
我遇到了一個知音。」吉富新能源總經理劉幼海說。

在地方工作期間，俞正聲還曾多次會見來訪的
台灣各界人士。上海世博會期間，他還親自關心台
灣館、台北案例館的建設進度，為兩岸文化交流牽
線。

3月7日，俞正聲在參加十二屆全國人大一次會
議台灣代表團審議時說，要繼續深化兩岸經濟合作
，厚植共同利益；擴大兩岸人員往來，深化文化教
育等領域交流，力提高交流的品質和效益；堅持
把團結廣大台灣同胞作為對台工作主線，努力為台
灣同胞多做實事、多辦好事，不斷匯聚兩岸關係和
平發展的力量。 （新華社）
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心繫台胞辦好事

▲2013年1月7日，俞正聲來到四川省甘孜藏
族自治州爐城鎮老榆林村黨支部書記龔先彬
家，了解當地群眾生產生活情況和基層黨組
織建設情況 新華社

▲2013年2月4日，俞正聲邀請全國性宗教團
體負責人到北京中南海座談，共慶新春佳節

新華社

▶ 2012 年 12
月17日，第九
次全國台灣同
胞代表會議在
北京開幕。俞
正聲出席會議
並講話。這是
俞正聲親切會
見與會代表

新華社

據新華社報道：2002年湖北省政協八屆
五次會議期間，時任中共湖北省委書記的俞
正聲在聽取委員意見建議時說了這樣一
席話：

「有問題，提出來，在哪裡發生的什麼
事，有什麼顧慮，告訴我們，坦誠相見才能
肝膽相照。」

在俞正聲的從政經歷中，與黨外各界人
士坦誠相見、肝膽相照的真摯態度貫徹
始終。

平等互動留佳話
「長期共存、互相監督、肝膽相照、榮

辱與共」，是中國共產黨與各民主黨派合作
的基本方針。

俞正聲在過往崗位上與政協有密切的
「交集」。主政上海時，俞正聲與市政協

的互動留下不少佳話。
2009年，上海市政協十一屆二次會議的

一場專題會議上，委員們發言後本該俞正聲
講話，出人意料的是，他竟請大家「出題」。
當天，從應對國際金融危機到民生問題，俞
正聲有問必答，與委員們交流得格外熱烈。

去年上海市政協十一屆五次會議期間，
他在聽取委員發言後說： 「我也來與大家交
交心，講講對上海的感受。」從委員自排的
相聲講起，俞正聲暢談對上海文化的理解以
及上海如何發揚長處、挖掘潛力、尋求
突破。 「這次我把我的 『肝』和 『膽』都亮
出來，希望大家多想辦法！」當天，俞正聲
這樣為自己的講話收尾。

本這種坦誠與信賴，俞正聲與政協委
員們做到了肝膽相照。

真誠相待納良策
自2012年11月15日當選為中共中央政治

局常委後，俞正聲明顯加大了與各民主黨派
的互動。

去年12月下旬，北京的氣溫達到了零下
10多攝氏度。在一天半時間裡，中共中央總
書記習近平和中共中央政治局常委俞正聲一
起，一一登門走訪中國的8個民主黨派中央
和全國工商聯。

去年底，中國各民主黨派集中換屆。俞
正聲出席了中國農工民主黨第十五次全國代
表大會和中國民主促進會第十一次全國代表
大會，並代表中共中央致賀詞，強調要堅持
和完善中國共產黨領導的多黨合作和政治協
商制度，健全社會主義協商民主制度，推進
協商民主廣泛、多層、制度化發展。

中國人民政治協商會議是中國共產黨領
導的多黨合作和政治協商的重要機構。3月4
日，俞正聲在看望出席全國政協十二屆一次
會議委員並參加討論時強調，人民政協是中
國特色的政治組織和民主形式，要充分發揮
人民政協的重要作用。

「要充分發揮黨外人士的監督作用，真
心誠意地歡迎黨外人士幫助我們改正工作中
的缺點和錯誤。」這是他到中央工作後在全
國統戰部長會議上講過的一句話。言辭之下
充滿真誠，希望為中國共產黨交到更多的摯
友、諍友。

2013年3月11日，俞正聲當
選十二屆全國政協主席，成為中
國最廣泛愛國統一戰線組織的新
領導人。俞正聲也是繼毛澤東、
周恩來、鄧小平、鄧穎超、李先
念、李瑞環、賈慶林之後的第八
位全國政協主席。

◀俞正聲當選政
協第十二屆全國
委員會主席

法新社

▲2009年3月俞正聲為上海期貨交易所
鋼材期貨上市鳴鑼 中新社

▲2007年11月俞正聲（左）乘坐新能源公共汽車的資
料照片 中新社

▲俞正聲（左）為上海市僑界 「十傑」 之一、
中科院院士、生物化學與分子生物學家王恩多
頒獎的資料照片 中新社


